



**◀ ZICOSUR ▶**

## PLENARIO DE AUTORIDADES DE LA ZICOSUR

CUIABÁ - MATO GROSSO - BRASIL - 20 DE ABRIL-DE 2016

Participaron los Gobernadores de Mato Grosso (Brasil) y de Santa Cruz (Bolivia); el Intendente de la Región de Antofagasta (Chile); el Vicegobernador de Salta (Argentina); el Ministro de la Producción y Desarrollo Económico de Jujuy (Argentina); Representantes de los Mandatarios de Catamarca y Tucumán (Argentina), de Tarija y Cochabamba (Bolivia); de Arica-Parinacota, de Tarapacá y Atacama (Chile) y del Estado de Mato Grosso do Sul; Alcaldes de Bolivia (San José de Chiquitos, San Ignacio), de Brasil (Cáceres) y de Chile (Iquique y Ollagüe); Cónsul de Perú en Acres (Brasil); funcionarios de los Gobiernos Subnacionales participantes y empresarios de los Estados de Mato Grosso, de Santa Catarina, de Salta, de Antofagasta y otros, con la conducción del Presidente Pro Tempore de la ZICOSUR e Intendente Regional de Antofagasta, Sr. Valentín Volta Valencia (lista de asistentes adjunta, como anexo de esta Acta).

1. Antes del desarrollo del Temario de esta reunión, **entregaron sus saludos** las máximas autoridades de los Gobiernos de Antofagasta, de Mato Grosso y de Santa Cruz. El **Sr. Valentín Volta Valencia** destacó que este Plenario coincide con la Feria Internacional de Turismo de Pantanal y llamó a ser concretos y efectivos en la integración, para que sus resultados sean acciones en favor de los pueblos. Por su parte, el dueño de casa - **Gobernador Pedro Taques**- dio su bienvenida a todos los participantes y destacó que la ZICOSUR es una demostración de que con un trabajo conjunto, los Estados y regiones del Centro Oeste pueden transformar esta rica área de Sudamérica. Por su parte, el **Gobernador de Santa Cruz, Rubén Costas**, señaló que "los astros se están alineando para que nuestra integración sea una realidad", destacando su complacencia por la participación de Tarija y Cochabamba, así como la importancia en este proceso del empresariado. Puso de relieve el anuncio del Gobernador de Mato Grosso de que este 22 de abril partirá desde Cuiabá una Caravana de la Integración, que pasará por Santa Cruz y otros Departamentos de Bolivia hasta puertos del norte de Chile y del sur del Perú. Por ello destacó la importancia de la pavimentación de algo más de 300 kms. entre San Matías y San Ignacio, por la potencialidad de esta ruta no sólo para Santa Cruz, sino también para Tarija y Cochabamba.
2. Inicialmente, el Presidente Pro Tempore dio cuenta de los principales **resultados de la reunión** del día anterior, **en Porto Alegre, con representantes de la CODESUL** (Corporación de Desarrollo e Integración del Sur de Brasil). Los temas y acuerdos logrados se reflejarán en un documento conjunto, que podría ser firmado en un Plenario Extraordinario de la ZICOSUR en Paraguay, en julio próximo.
3. Luego, el Secretario Pro Tempore de la ZICOSUR, Herman Cortés, resumió las **principales actividades previstas para el resto de este año:**

- 3.1. Reunión de Comisiones de Trabajo en Cuiabá (Mato Grosso):
  - 3.1.1. En forma paralela a este Plenario de Autoridades están sesionando las Comisiones de Infraestructura, de Turismo y de Industria y Comercio de ZICOSUR
  - 3.1.2. El 21 de abril sesionará la Comisión de Medio Ambiente, luego de un Encuentro de Áreas Protegidas y de una Reunión Técnica sobre Áreas Protegidas
- 3.2. También el 21-04-2016 se realiza en Cuiabá un nuevo Encuentro Empresarial ZICOSUR – Asia Pacífico
- 3.3. En el marco de la Feria Internacional de Turismo Pantanal 2016, se realizará un Work-shop de Turismo ZICOSUR y se destaca la primera caravana de turismo integrado entre el desierto más árido del mundo (Desierto de Atacama) y el área más húmeda y verde del planeta (Pantanal), que partió desde San Pedro de Atacama (Chile) y en 5 días por tierra llegó a Cuiabá, pasando por Jujuy, Salta, Tarija y Santa Cruz.
- 3.4. Actividades culturales y universitarias en Antofagasta:
  - 3.4.1. Del 26 de abril al 8 de mayo funcionará la 6° Feria Internacional del Libro ZICOSUR, que este año tiene como Invitado de Honor al Paraguay.
  - 3.4.2. El 2 y 3 de mayo se reunirán en Antofagasta los Rectores de las Universidades que conforman la “ZICOSUR Universitaria”.
- 3.5. Los días 5 y 6 de mayo se constituye y reúne por primera vez el Grupo de Trabajo definido en la “Declaración de Asunción” por los Presidentes de Argentina, Brasil, Chile y Paraguay para planificar y concretar la Carretera Bioceánica del Trópico de Capricornio, que partirá desde Brasil (Estado de Mato Grosso do Sul), atravesará Paraguay y el Norte Argentino para llegar a los puertos chilenos por los Pasos de Jama o de Sico. Aunque no es organizada por ZICOSUR, esta reunión -que se realiza en Antofagasta, con visitas a los puertos de Antofagasta, Mejillones e Iquique- se relaciona con una vía de la mayor importancia para la conectividad de la ZICOSUR.
- 3.6. Para fines del mes de julio está programado un Plenario Extraordinario de Autoridades de la ZICOSUR en Paraguay, oportunidad en la que podría firmarse el documento acordado con la CODESUL en la reunión del 19-04-2016 en Porto Alegre.
- 3.7. En agosto podrían realizarse las reuniones anuales de otras dos Comisiones Temáticas de la ZICOSUR en Tarija, entre ellas la de Desarrollo Social.
- 3.8. En septiembre se realizará en Jujuy el Segundo Encuentro de la Juventud de la ZICOSUR y en Santa Cruz de la Sierra, en el marco de la EXPOCRUZ, podrían sesionar una o dos Comisiones Temáticas más de la ZICOSUR.

- 3.9. En octubre se organizará un Encuentro de Negocios de la ZICOSUR, que se concretará en Salta, durante la Feria Internacional del Norte Argentino, y en Jujuy, en la EXPOJUJY.
  - 3.10. Falta determinar la fecha en que se pueda ejecutar un Encuentro o Rueda de Negocios de la ZICOSUR con los Estados Brasileños que forman la CODESUL, sea a fines de octubre o en noviembre, en Florianópolis (Santa Catarina).
  - 3.11. Para noviembre se ha programado una Misión Comercial y Gubernamental de la ZICOSUR al Asia, cuya fecha y detalle se verá en el Encuentro Empresarial ZICOSUR-Asia Pacífico a realizarse este 21 de abril 2016 en Cuiabá.
  - 3.12. La última actividad del año será un Plenario Extraordinario de Autoridades en el que el Gobierno de Antofagasta entregará la Presidencia y Secretaría Pro Tempore de la ZICOSUR.
4. **ACCIONES DE LA ZICOSUR EN FAVOR DEL MEDIO AMBIENTE**, a través del cuidado y sustentabilidad de las **Áreas Protegidas**: el 2014 se realizó en Salta el 1° Encuentro de Áreas Protegidas de la ZICOSUR, que generó un plan de trabajo que se está procurando concretar. El 2° Encuentro se hizo el 2015 en Santa Cruz y en Cuiabá se efectuará este 21 de abril el 3° Encuentro y una reunión de la Comisión de Medio Ambiente de la ZICOSUR. En este contexto, el Presidente Pro Tempore de la ZICOSUR ofreció la palabra al Sr. León Merlot, representante de "B4life Flagship Initiative" de la Comisión Europea. Informó del interés de la UE y del organismo que él representa para asistir técnica y financieramente las iniciativas que pueda desarrollar la ZICOSUR a través de su Comisión de Medio Ambiente y -en especial- para la ejecución del Plan en favor de las Áreas Protegidas, cuyo basamento está contenido en la "Declaración de Salta", del 2014. Finalmente, se aprobó un pronunciamiento de este Plenario de Autoridades de la ZICOSUR en torno a estas inquietudes, el que se anexa a esta Acta, como parte integrante de la misma.
  5. **PRÓXIMA PRESIDENCIA PRO TEMPORE DE LA ZICOSUR**: el actual Presidente declara abierta las postulaciones, para un proceso que -a más tardar- debe culminar en diciembre de este año. Señala que se requiere ánimo, entusiasmo y convicción y estima que se ha reimpulsado la ZICOSUR, por lo que -hasta el momento- se conoce extraoficialmente el interés de al menos dos Gobiernos para postular a la Presidencia y Secretaría Pro Tempore. Estos deben disponer de recursos propios. Como referencia, informa que en los dos años de ejercicio ascienden a unos US\$ 500.000. El empresario de Santa Catarina, Darci Zanotelli, quien ha participado en todas las reuniones desde la creación de ZICOSUR, expresa su preocupación por la continuidad de esta instancia, así como el riesgo de que el Gobierno que asuma pudiera concentrarse más en su microrregión, por lo que insta a buscar recursos junto con encontrar al Gobierno adecuado, que trabaje para todos.

## 6. TEMAS VARIOS:

- 6.1. **CAPÍTULO DE ALCALDES DE LA ZICOSUR:** el Presidente señala que en el Plenario de diciembre pasado se acordó crear una Comisión o Capítulo de Alcaldes, lo que se concretará junto a otras modificaciones necesarias en la estructura y administración de la ZICOSUR. El Alcalde de Iquique (Chile), Jorge Soria, destaca la importancia de que los Gobiernos Comunales y los Alcaldes, “como expresión del pueblo mismo” en el proceso de integración, participen en el funcionamiento de la ZICOSUR. Por ello informó que promoverá una gran conferencia de Alcaldes en Iquique para apoyar la ZICOSUR y lograr que estas autoridades comunales puedan participar con voz y voto. Un representante del Gobierno Municipal de Cochabamba, Oscar Mercado, solicita también que los Gobiernos Municipales formen parte de la ZICOSUR.
- 6.2. **SALUDO DEL GOBIERNO REGIONAL DE ARICA-PARINACOTA:** el Encargado de Asuntos Internacionales, Hermann Mondaca, señaló que esperan la Caravana de Mato Grosso. Reconoció el liderazgo del actual Presidente Pro Tempore, Valentín Volta Valencia, y del Gobierno Regional de Antofagasta para reponer una dinámica de ZICOSUR como un foro público/privado con autoridades regionales. Agregó que toda esta Zona de Integración debe apoyar la pavimentación de los 330 kms. que faltan en el camino de Mato Grosso a Santa Cruz, para facilitar que los puertos del norte de Chile sean puente para el comercio del Centro Oeste Sudamericano y el Asia Pacífico.
- 6.3. **INSTITUCIONALIDAD DE LA ZICOSUR:** EDUARDO Moura, Secretario de Planificación del Gobierno de Mato Grosso, llama a mejorar su institucionalidad para lograr también mejores opciones de financiamiento para ZICOSUR. Se propone convocar a la Comisión de Asuntos Legales, pidiendo propuestas previas en tal sentido a los Gobiernos miembros. El representante del Gobierno Departamental de Tarija ofrece a esa ciudad como sede para que se reúna esta Comisión. El actual Presidente Pro Tempore opina que la gobernanza de ZICOSUR debe ser más colectiva, con algunas Comisiones Estratégicas a cargo de Gobiernos, pero conducidas por Gobernadores, en la que los técnicos hagan su parte profesional.

Se levanta la sesión matutina, por un lapso necesario para almorzar.

### **SESION VESPERTINA:**

Partió con un **saludo del ViceGobernador de Salta, Miguel Isa**, quien llegó a Cuiabá cerca del medio día porque el avión del Gobierno de esa Provincia no fue autorizado inicialmente para ingresar a territorio brasileño en el aeropuerto de Cuiabá. Expresó su convicción de que “no hay otro proyecto como la ZICOSUR. Esta es la salida para buscar otros mercados, lo que nos posibilitará producir más. Individualmente nadie lo podría lograr” y entregó el saludo de Juan Manuel Urtubey, Gobernador de Salta. También intervino el Ministro de la Producción de Jujuy, Juan Carlos Abud Robles, quien también transmitió los saludos de Gerardo Morales, Gobernador de esa Provincia del Noroeste Argentino. Finalmente, en este inicio de la sesión vespertina, Javier Cerúsico, Presidente de la Cámara de Comercio Exterior de Salta, invitó a gobernantes y empresarios de la ZICOSUR a la Feria Internacional del Norte Argentino (FERINOA), a realizarse del 1 al 10 de octubre 2016. Aceptó la petición de Darci Zanotelli de disponer de espacio en esa Feria para que expongan empresarios del sur de Brasil (del área de la CODESUL).

### **INFORME DE COMISIONES QUE SESIONARON HOY EN CUIABÁ**

#### **COMISIÓN DE TURISMO:**

Claudio Yáñez, su Presidente, señala que tuvo una gran convocatoria. Continuaron el tratamiento de un tema iniciado en la anterior reunión, en Antofagasta: cómo articular Circuitos Turísticos Integrados en la ZICOSUR, a partir de las ofertas de cada región. Hoy se incorporó Bolivia. Se analizaron aspectos de seguridad, infraestructura y conectividad, a partir de la experiencia de la primera expedición en el Circuito Integrado desde el Desierto de Atacama (el más árido del mundo) a Pantanal (el área más húmeda y verde del continente). Las primeras conclusiones es que se debe mejorar la coordinación e información; facilitar los trámites aduaneros y otros en las fronteras, así como el estado de la ruta entre Santa Cruz y Cuiabá. Por ello se insiste, una vez más, en mejorar y densificar la conectividad aérea, tanto para pasajeros como para cargas. Al respecto, se informa que hay una propuesta de un servicio aéreo entre Antofagasta y el Noroeste de Argentina. La Comisión de Turismo y un nuevo Workshop entre operadores de la ZICOSUR se realizarán en San Pedro de Atacama (Chile) el 29 y 30 de junio, durante las Fiestas Patronales de esa localidad. Darci Zanotelli informa que en noviembre de este año se realizará un importante evento de turismo y cultura en Camboriú, Brasil. Pide insistir en las invitaciones al sur del Perú, así como incrementar la información, educación y capacitación en conciencia turística. El Presidente Pro Tempore, Valentín Volta, pide preparar un listado de productos turísticos, con una identificación de lugares turísticos, para facilitar su promoción en los mercados asiáticos y europeos, en la lógica de “productos concretos” y de considerar al turismo como una palanca de desarrollo.

### COMISIÓN DE INDUSTRIA Y COMERCIO:

David Pastén, Secretario Regional Ministerial de Economía de Tarapacá (Presidente Subrogante) informó que habiendo oportunidades en estos sectores, se ha avanzado poco. Los integrantes de esta Comisión se comprometieron a tener para junio próximo las ofertas exportables de su respectiva Región, para luego contratar alguna consultoría o Universidad para consolidar la oferta a nivel de la ZICOSUR. Esta Comisión apoyó la labor de la Comisión de Infraestructura, porque "sin caminos, no hay comercio". También pidieron revisar y agilizar los intercambios informativos y regulaciones fito y zoonosanitarias, que a veces se transforman en una dificultad para comercializar. Además, pidieron utilizar más el **Sitio Web "www.zicosur.info"**. Raúl Catalán, consultor de Antofagasta, anticipó que para junio o julio próximo espera disponer de un cruce de ofertas y demandas de exportación / importación de la ZICOSUR con algunos mercados asiáticos, como parte de los servicios de un Centro de Inteligencia de Negocios. Por su parte, Alvaro Echeverría, Vicepresidente Ejecutivo de la Cámara Asia Pacífico -con sede en Santiago de Chile- llama a incorporar la exportación de servicios, nicho que está creciendo mucho, así como a integrar más a los importadores, ya que en algunos encadenamientos productivos se pueden transformar en re-exportadores. El Presidente, Valentín Volta, insta a identificar todas las trabas y brechas para el comercio internacional, no sólo las fito y zoonosanitarias, ya que es estratégico identificarlas para solucionarlas, así como generar una agenda de trabajo para concretar negocios en un número limitado de productos que se identifiquen como los más adecuados para el intercambio intra-ZICOSUR y/o para la exportación a terceros mercados.

### COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA:

Co-presidieron los Secretarios Regionales Ministeriales de Obras Públicas, César Benítez, y de Transportes de Antofagasta, Waldo Valderrama. Informaron que se hicieron varias presentaciones: de Mato Grosso sobre su capacidad productiva y la necesidad de infraestructura para exportar; del Paso de San Francisco, desde Catamarca y la necesidad de terminar su pavimentación por el lado chileno; de toda la infraestructura disponible para el comercio internacional en el norte de Chile; de Arica, sobre su puerto; de un estudio de conectividad bioceánica a puertos del sur del Perú y de la necesidad de pavimentar la ruta de Mato Grosso a Santa Cruz, específicamente entre San Ignacio y San Matías. Se acordó apoyar esta petición, como ZICOSUR. También la solicitud del Gobierno de Catamarca para que el Paso de San Francisco sea incorporado en el Plan Estratégico de IIRSA como Control Fronterizo Integrado de Cabecera Única. En este Plenario, Darci Zanotelli pide que se solicite a los Gobiernos respectivos la reactivación del acuerdo para construir un segundo puente en el Corredor Misiones - Corrientes. Por otra parte, el Secretario Ejecutivo Pro Tempore de la ZICOSUR planteó poner en vigencia, como de interés común el plan "Un Proyecto, Cinco Países" que postula modernizar el corredor ferroviario desde los puertos de la Región de Antofagasta hasta el puerto fluvial de Barranqueras, en Resistencia, Provincia argentina de Chaco, como el tramo hasta el Pacífico del Corredor Ferroviario Bioceánico

del Trópico de Capricornio, propuesto prioritariamente por IIRSA y COSIPLAN. El Secretario de Relaciones Internacionales de Salta, Marcelo López Arias, informa que el 5 y 6 de mayo se reunirá en Antofagasta el Grupo de Trabajo creado el 21 de diciembre de 2015 en la Declaración de Asunción, firmada por los Presidentes de Argentina, Brasil, Chile y Paraguay. El representante de Tarija, Fernando Galarza, anunció que el próximo mes se reúne el Comité Binacional de Frontera entre Bolivia y Argentina, en el que Tarija espera participar más activamente con Salta y Jujuy, pidiendo que se adelanten más las obras del puente de frontera entre Yacuiba y Salvador Mazza, así como que ese paso fronterizo también sea de "cabecera única".

#### **INTERVENCIONES VARIAS:**

El Alcalde de San José de Chiquitos solicita que ZICOSUR se dirija a los Gobiernos Nacionales de Bolivia y de Brasil para pedirles que se pavimente el tramo vial entre San Matías y San Ignacio de Velasco, por su importancia geopolítica y geoestratégica. Se pide que la Presidencia y Secretaría Pro Tempore de ZICOSUR procuren poner en conocimiento de las Cancillerías de los países que la integran estos acuerdos sobre infraestructura. Es apoyado por el Alcalde de San Matías, que también pide la pavimentación de ese tramo, que facilitará la salida de Mato Grosso al océano Pacífico.

Representantes de la Provincia de Catamarca informan que este año se termina en su territorio el Paso de San Francisco y que ahora trabajan en la proyección de un Ferrocarril Bioceánico por ese sector, que serviría a Córdoba, La Rioja y Catamarca hasta la Región de Atacama, en Chile. Se trata de reactivar vías en desuso y construir unos 400 kms. en el lado chileno, desde Tinogasta a Potrerillos. Anuncian para mayo la visita de una empresa china interesada en su construcción. El Presidente Pro Tempore comenta que también Jujuy tiene su proyecto ferroviario, entre otras iniciativas para el transporte de cargas hacia y desde el océano Pacífico.

Respecto a la representación del empresariado en el Plenario de la ZICOSUR, tanto el Presidente Pro Tempore como el Presidente de la Cámara de Comercio Exterior de Salta y el empresario Darci Zanotelli, del Estado de Santa Catarina, concuerdan en la importancia de incentivar y facilitar la acción conjunta público/privada. Se propone que en cada Estado, Región, Provincia o Departamento cuyos Gobiernos integran la ZICOSUR sus empresarios puedan designar a un representante. Álvaro Echeverría, de la Cámara Asia Pacífico avaló la importancia del planeamiento y la acción conjunta público/privada, hasta tener un plan estratégico a nivel de toda la Zona de Integración (ZICOSUR) para facilitar los contactos e intercambios con los grandes mercados del Asia, Medio Oriente y Europa.

Con la aceptación de la oferta del Gobierno del Departamento de Tarija para ser sede de la reunión de la Comisión de Asuntos Legales para actualizar la institucionalidad de la ZICOSUR, se levanta esta reunión del Plenario de Autoridades, a las 17,30 horas del 20 de Mayo de 2016.

